#### APENDICE 1

# SINOPSIS CRONOLOGICA DEL PROCESO DE EVOLUCION INSTITUCIONAL DE LA SOCIOLOGIA EN VENEZUELA

### PRIMER GRAN PERIODO

## ADOPCION Y ADAPTACION DEL POSITIVISMO (1874 - 1940)

1874:

Creación en la Universidad de Caracas de las cátedras de Historia Natural y de Historia Universal, al frente de las cuales tuvieron Adolfo Ernst y Rafael Villavicencio, iniciadores del positivismo en Venezuela.

#### 1875:

Rafael Villavicencio asume la cátedra de Historia Universal y crea dentro de la misma un curso de l'ilosofía de la Historia, en el cual centra la atención en la divulgación y enseñanza del pensamiento social de Augusto Comte.

#### 1877:

El 2 de junio se funda en Caracas, el Instituto Venezolano de Ciencias Sociales. Como miciativa de los positivistas de la Caracas guzmancista, fue un centro de debate y divulgación del positivismo y evolucionismo europeos, y un esfuerzo por buscar una explicación y comprensión de la sociedad venezolana. Entre sus fundadores destacan: Rafael Villavicencio, quien fue su primer presidente; J.M. Samper, Agustín Aveledo, S. Terrero Atienza, Arístides Rojas, T. Paúl Angulo, Angel Rivas Baldwin y Eugenio María de Hostos.

#### 1882:

Se crea en Caracas la Sociedad de Amigos del Saber. Tal como su propio nombre lo sugiere, se trató de un segundo centro de recepción y desarrollo del debate intelectual, bajo la monopolización de los positivistas. En su creación participaron un grupo importante de estudiantes universitarios, algunos discípulos de Villavicencio y Ernst. Entre otros nombres claves del positivismo criollo con destacada participación en la "Sociedad de Amigos del Saber" figuran: Lisandro Alvarado, Luis López Méndez, Daniel Mac Carthy, César Zumeta y José Gil Fortoul.

1886: (Diciembre 2)

Discurso de Rafael Villavicencio en la Universidad Central, en el cual se declara explícitamente discípulo del positivismo comteano. Ildefonso Leal (1981, 206), recoge parte de este discurso de gran importancia como indicador del ascendiente positivista, sobre el

campo intelectual venezolano del siglo XIX: "Me encuentro entre los discípulos de la filosofía positiva; vale decir, pertenezco a la Escuela fundada en Francia en este siglo por el ilustre pensador Augusto Comte".

#### SUB - PERIODO DE TRANSICION:

# APERTURA Y DESARROLLO DE LA SOCIOLOGIA DE CATEDRA PREVIA AL MODELO PROFESIONAL (1899-1949)

#### 1899:

La sociología aparece por primera vez como asignatura, en los programas y planes de estudio de la Universidad, en Caracas. De las cinco facultades existentes -1) Filosofía y Letras; 2) Ciencias Eclesiásticas; 3) Ciencias Políticas; 4) Ciencias Médicas; 5) Ciencias Exactas—, la sociología estuvo registrada como asignatura en tres de las facultades de la siguiente manera: en la Fac. de Filosofía y Letras, sociología aparece como asignatura en el quinto año, al lado de Antropología y Etnografía. En la Fac. de Ciencias Políticas, al lado de Derecho Natural y Principios de Legislación, y en la Fac. de Ciencas Exactas, apareció como curso común en el cuarto año, para las distintas carreras de esta facultad.

#### 1900:

Se comienza a enseñar sociología en la universidad venezolana, específicamente en la Facultad de Ciencias Políticas de la Universidad Central. Algunos autores atribuyen a Carlos León el haber dictado el primer curso y otros atribuyen tal hecho a S. Terrero Atienza. Orlando Albornoz (1962: 40) señala al respecto, que en el No. 1, año I, Tomo I de los anales de la Universidad Central, se señala a Terrero Atienza como profesor de sociología, Derecho Natural, Principios de Legislación y Economía Política. De otra parte, Rafael Caldera señala a Carlos León como la persona que dictó la primera cátedra de sociología. Por su parte el mismo León, en su libro de 1904: Elementos de Sociología, se átribuye el carácter de fundador de la clase de sociología.

#### 1901:

Comienzan a funcionar las cátedras de sociología de la Facultad de Filosofía y Letras y de la Facultad de Ciencias Exactas. Lo que significa que ya existen tres cátedras de sociología en la Universidad Central de Venezuela.

#### 1904

El médico venezolano Luis Razetti, exponente de la corriente positivista desde el campo de la biología médica, solicita a la Academia Nacional de la Medicina, que se declare al darwinismo como doctrina científica (ver: Ildefonso Leal; 1981: 207). Este hecho generó una ardua polémica entre los partidarios del positivismo y sus opositores, que llegó a ocupar los espacios de la prensa más relevante de la época. Concretamente los diarios "La Religión" y "El Constitucional" sirvieron de tribuna entre otros a: Guillermo Delgado Paíacios, E. Ochoa, J.V. Villegas, R. Medina Jiménez, M. Pérez Díaz, Juan de Dios Méndez y el sacerdote Juan Bautista Castro.

#### 1905:

El médico José Gregorio Hernández, enfrenta las posiciones de su colega Luis Razetti, desde una posición calificada por Leal (1981) de "antipositivismo dogmático". El debate sobre el positivismo, de gran auge en la Caracas intelectual de Guzmán Blanco, se reaviva a partir de esta polémica que mantuvo la atención del sector académico y universitario durante varios meses.

1910:

Incorporación de Pedro Manuel Arcaya (integrante de la Tercera generación del positivismo venezolano: ver Cap. II. punto 2.4.2.3) a la Academia Nacional de la Historia. Pronuncia un discurso en el cual formula una crítica a la noción de herencia y sus efectos en la interpretación de los fenómenos sociales, expuesta por Jesús Muñoz Tebar (ver: Rafael Caldera: 1953). La posición de Muñoz Tebar se encuentra desarrollada en el ensayo titulado: Personalismo y Legalismo.

1910-11:

En la Universidad de Mérida: Primer Curso de sociología en la cátedra de Sociología y Economía Política. Lo dicta Julio César Salas.

1936:

\* (30 septiembre)

Creación por decreto ejecutivo del Instituto Pedagógico Nacional.

\* José Rafael Mendoza crea la Revista Interamericana de Sociología.

1938:

Creación de la "Escuela Libre de Ciencias Económicas y Sociales" en la Universidad Central de Venezuela. Arturo Uslar Pietri, José J. González Gorrondona, José M. Hernández Ron y Tito Gutiérrez Alfaro, son los profesores fundadores de esta escuela que más tarde se convierte en lo que hoy es la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales de la UCV, en cuyo seno fue creado, catorce años después, el Departamento de Sociología y Antropología.

1938-39:

Primer curso de sociología en el Instituto Pedagógico Nacional. El enunciado de la asignatura fue el siguiente: Elementos de Sociología y Sociología Educativa. El primer profesor del curso fue el abogado Rafael Escobar Lara.

1940: (Julio 15)

La Escuela Libre de Ciencias Económicas y Sociales de la UCV es elevada a la condición de Facultad universitaria a través de disposición de la Ley de Educación Nacional. El profesor J.J. González Gorrondona asume —ad-honorem— el decanato de la Facultad.

1942-43:

César Tinoco Ritcher se encarga de la cátedra de Sociología del Instituto Pedagógico Nacional.

1943:

Comienza a enseñarse sociología en el segundo ciclo de educación secundaria; la materia fue denominada: "Elementos de Ciencias Sociales".

1944:

Rafael Caldera se encarga del curso de sociología en la Facultad de Derecho de la Universidad Central en sustitución de Pedro Guzmán.

1945-46

George W. Hill, sociólogo rural de Wisconsin University, nacido en Minnesotta, EE.UU., con estudios en las Universidades de Minnesotta, Chicago y Wisconsin (en esta última obtuvo el título de doctorado en Sociología Rural), es contratado por el gobierno presidido por Rómulo Betancourt, como asesor técnico en materia de inmigración. La figura de llill en relación a la evolución institucional de la sociología en Venezuela, es de gran importancia por ser años más tarde el promotor y gestor de la creación del Departamento de Sociología y Antropología, y su primer Director en la Universidad Central de Venezuela.

#### 1946:

Creación de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Central de Venezuela.

#### 1947:

- \* Creación del Departamento de Antropología de la Fac. de Filosofía y Letras de la UCV, bajo la dirección de Miguel Acosta Saignes, quien seis años después forma parte del personal docente y de investigación del Departamento de Sociología y Antropología de la Fac. de Ciencias Económicas y Sociales, como profesor fundador.
- \* La sociología aparece por primera vez como asignatura para los estudiantes de Filosotía en la UCV.
- \* Creación en la UCV del Instituto de Investigaciones Económicas y Sociales, adscrito a la facultad del mismo nombre. El primer Director del Instituto es el economista venezo-lano Domingo F. Maza Zavala.

#### 1947-48:

Creación de una cátedra de sociología y otra de antropología en la sección de Historia (creada también en el mismo momento) del Departamento de Antropología de la Facultad de Filosofía y Letras. Al frente de esta cátedra estuvo Miguel Acosta Saignes.

#### 1949:

Creación del Instituto de Antropología y Geografía de la Facultad de Filosofía y Letras, bajo la dirección de Miguel Acosta Saignes.

#### 1950: (Noviembre)

George Hill regresa a Venezuela y trabaja como sociólogo rural en los planes de "Inmigración y Colonización" del Instituto Agrario Nacional.

#### 1951:

\* Creación en Caracas de la Asociación Venezolana de Sociología. La iniciativa surgió en el contexto del Congreso Mundial de Sociología realizado en Zurich en 1950. Su primer presidente fue José Rafael Mendoza; Luis Villalba Villalba y Miguel Acosta Saignes fueron designados vicepresidentes y como secretario fue designado Rafael Caldera.

#### 1951: (Marzo 17)

\* Dentro del cuadro de oposición a la dictadura militar y la destacada participación del movimiento estudiantil universitario en tal oposición, el doctor José Izquierdo presenta un informe sobre la situación universitaria ante el Ministro de Educación que condujo a la intervención por parte del régimen de la Universidad.

#### (Junio 14)

\* Ante-proyecto de "Cooperación Intelectual entre la Universidad Central de Venezuela y Wisconsin University". Se trató de un informe presentado por George Hill ante las autoridades de la Universidad Central, en el cual se contemplaba la creación de "un organismo universitario destinado a formar especialistas en Ciencias Sociales". (Albornoz, 1962: 64-68). En el informe "se indicaba a la Universidad de Wisconsin como la más apropiada para proveer los profesores destinados a hacerse cargo de la fundación y puesta en marcha de este organismo".

#### (Octubre 17)

\* La Junta de Gobierno presidida para ese momento por Germán Suárez Flamerich, interviene definitivamente la Universidad Central por decreto No. 321 y crea el llamado "Consejo de Reforma", integrado por Héctor Parra Márquez, Emilio Spósito Jiménez, Pedro Arismendi Lairet y Horacio Soriano (ver: I. Leal, 1981: 235). Corresponderá al "Consejo de Reforma", la formalización institucional del convenio y de los acuerdos mediante los cuales se crea el Departamento de Sociología y Antropología de la UCV.

- \* Después de la presentación del Ante-proyecto de "Cooperación Intelectual", George Hill es contratado por la UCV. El contrato establecía su nombramiento como profesor a tiempo convencional en la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales. En la cláusula 2a. se hace alusión a la "obligación de Hill de supervigilar el trabajo docente de los profesores que presten servicio en el Departamento de Sociología" (Albornoz, 1962:64). Igualmente, se estipulaba que Hill tendría la coordinación de los Seminarios que se llevasen a cabo en el Departamento de Sociología. El contrato fue firmado por Julio García Alvarez para ese momento Presidente del Consejo de Reforma.
- \* Nuevo contrato en el cual se establece que George Hill sería asesor del "Comité de Enlace" designado por la UCV. Tal designación implicó contractualmente que Hill actuaría como supervisor y administrador del "Convenio sobre Cooperación en materia de Educación Universitaria entre la Universidad Central de Venezuela y la Universidad de Wisconsin". Fueron amplias las atribuciones acordadas a favor de Hill particularmente, las referidas a la organización y funcionamiento del Departamento de Sociología y Antropología.

#### **SEGUNDO GRAN PERIODO**

# HEGEMONIA DE LA SOCIOLOGIA DE LOS ESTADOS UNIDOS E IMPLANTACION INSTITUCIONAL-UNIVERSITARIA, DEL MODELO PROFESIONAL EN LA SOCIOLOGIA VENEZOLANA (1952 - 1968)

1952: (Septiembre 4)

\* George Hill propone invitar a los profesores norteamericanos Norman Painter (sociólogo con estudios en la Universidad de Michigan) y Thomas Norris (antropólogo), quienes se encontraban en la Universidad de Michigan, para que formaran parte del personal docente y de investigación del "Departamento de Sociología y Antropología" en proceso de constitución. Para la fecha indicada, le fueron enviados los respectivos contratos a EE.UU.

(Octubre)

\* Llegan Norman Painter y Thomas Norris para integrarse al Departamento de Sociología y Antropología.

(Noviembre)

\* Estando clausurada por la dictadura militar la Universidad Central, George Hill es llamado por el presidente del "Consejo de Reforma" (organismo interventor impuesto por la dictadura), para que procediese a la organización del Departamento de Sociología y Antropología, de acuerdo con lo propuesto en el informe presentado el 14 de junio de 1951. Para el mismo mes de noviembre, Hill fue designado definitivamente coordinador del Convenio de Cooperación entre la UCV y la Universidad de Wisconsin. Este hecho indica la formalización institucional con carácter definitivo, del Departamento de Sociología y Antropología, de la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales de la Universidad Central, es decir, el arranque institucional del modelo profesional universitario de la sociología en Venezuela.

1953: (Febrero)

<sup>\*</sup> La enseñanza de la sociología y de la antropología con miras profesionales comienza

en el país: se abre el primer curso del Departamento de Sociología y Antropología. Los primeros profesores del Departamento fueron: Miguel Acosta Saignes, Adelaida de Díaz Ungría, Gladys Trujillo de Moreno, Jesús María Rísquez, Raniero Egidi, Marco Aurelio Vila, Wolfgang Reihald y los norteamericanos: George Hill, Norman Painter, Thomas Norris y James Silverberg. Las asignaturas que se cursaron en la apertura del Departamento fueron: Introducción a la Sociología, Preseminario, Problemas Sociales, Psicología Social, Sociedad y Cultura, Estadística Metodológica, Geografía Económica e Inglés.

\* La Asociación Venezolana de Sociología se integra a la International Sociological Association.

(Julio)

\* Firma definitiva del "Convenio sobre Cooperación en materia de Educación Universitaria entre la Universidad Central de Venezuela y la Universidad de Wisconsin".

#### 1953-54:

Procedente de la Universidad de Wisconsin, llega al país el sociólogo James Silverberg, quien se incorpora al Departamento de Sociología en sustitución de Thomas Norris.

1955-56:

La "Seguridad Nacional" (S.N.), policía política de la dictadura, ordena a James Silverberg abandonar en veinticuatro horas el país. La expulsión de Silverberg de acuerdo al testimonio de nuestros entrevistados de las primeras promociones— fue promovida por una denuncia hecha por el sociólogo Norman Painter, cuyo nombre apareció años después en la lista de miembros de la Agencia Central de Inteligencia de los EE.UU. (CIA), registrada en una publicación denominada "Quién es quien en la CIA". A Silverberg se le atribuyó el haber pertenecido a organizaciones izquierdistas cuando era estudiante de liceo en la época del macartismo. Por su parte, N. Painter fue oficial de las Fuerzas Navales Norteamericanas durante la Segunda Guerra Mundial.

1956: (Agosto)

Primera promoción del Departamento de Sociología y Antropología. Con el título de sociólogos y antropólogos culturales, salen los primeros profesionales en ambas disciplinas, formados por el Departamento. Integraron esta promoción las siguientes personas:

Abouhamad Hobaica, Jeannette Aoun Raidi, Norah Bruni Celli, Marco Tulio Cohn Gugenhein, Renata Cornivelli Rueda, Jaime Equerman Mizer, Mary García Prince, Evangelina López Rojas, Víctor Scholoeter Paredes, María Luz Silva Michelena, José Agustín Vegas Delgado, José Luis

(Septiembre)

\* Salen los primeros sociólogos y antropólogos culturales venezolanos, a realizar estudios de post-grado en los Estados Unidos, en la Universidad de Wisconsin (lo cual estaba previsto dentro del Convenio de Cooperación de la UCV y la U.W. Asisten a este centro: María Luz Scholoeter, José A. Silva M., y Norah Aoun Raidi. Los estudios realizados estuvieron comprendidos en el cuadro académico del Master en Sociología Rural. Entre otros profesores de este post-grado, destaca el nombre de Howard Becker. En el curso de este profesor se produce el único contacto de Silva Michelena con Talcott Parsons.

(Septiembre 12)

\* Creación de la Escuela de Sociología y Antropología de la Universidad (entral. Por resolución del Consejo Universitario, el Departamento de Sociología y Antropología es elevado a la condición de Escuela. En esta misma fecha, se crean las Escuelas de Estadísticas y Ciencias Actuariales y de Administración y Contaduría.

(Octubre 1)

\* George Hill es designado Director de la Escuela de Sociología y Antropología, de acuerdo con oficio del para entonces "Rector" de la Universidad Central, Emilio Spósito Jiménez, quien anteriormente se desempeño como secretario del "Consejo de Reforma".

1958: (Enero 23)

\* Derrocamiento de la dictadura de Pérez Jiménez.

(Abril 8)

\* Se nombra una Comisión destinada a la elaboración de un proyecto de reorganización de la Escuela de Sociología y Antropología. La Comisión fue integrada por los profesores Antonio Requena, Gladys Trujillo de Moreno, Norman Painter, George Hill, Víctor López y Leo Vladar (como representante estudiantil). Como suplentes fueron designados: Marco Tulio Bruni Celli y José A. Silva M.

Junio 7)

\* Informe ante las autoridades de la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales, de la Comisión designada para la elaboración de un Proyecto de Reorganización de la Escuela de Sociología y Antropología de la Universidad Central. Apenas a dos años de haber egresado la primera promoción de sociólogos y antropólogos culturales, y con sólo cinco años transcurridos después de la inauguración del primer curso en 1953, la Comisión designada propuso los siguientes aspectos básicos para la reforma de la Escuela: "1) Orientación educativa; 2) Reorganización del peńsum; 3) Eficiente acondicionamiento de los equipos de laboratorio y material bibliográfico; 4) Desarrollo de la investigación científica tendiente al mejor conocimiento de la realidad social; y 5) Una justa evaluación del personal de profesores venezolanos y extranjeros". (Discurso del representante de los estudiantes de la Escuela de Sociología y Antropología, José Enrique Mieres).

(Agosto 21)

- \* Declaración de principio de los gremios universitarios en acto solemne realizado en la Universidad Central de Venezuela, en defensa de la democracia. En representación del gremio de sociólogos y antropólogos, firmaron esta declaración: Evangelina García Prince, Marco Tulio Bruni-Celli y Víctor Rojas, integrantes del Comité Político de los sociólogos y antropólogos. Igualmente suscribieron el texto de reafirmación democrática los gremios de ingenieros, médicos, abogados, farmaceutas, odontólogos, veterinarios, economistas, humanistas, laboratoristas y bioanalistas, así como la Asociación de Profesores de la UCV (creada en julio de 1958), la Federación de Centros Universitarios y el "Frente Universitario", integrado por: Eduardo González, Edmundo Chirinos, Héctor Rodríguez Bauza, José de La Cruz Fuentes, Ramón Delgado y Nelson Duhai.
- \* Creación del Colegio de Sociólogos y Antropólogos de Venezuela. Primer presidente: el antropólogo físico Antonio Requena, quien al mismo tiempo había formado parte de la "Junta Patriótica" de la cual fue presidente encargado. El rol de esta Junta fue fundamental en el último año de resistencia y lucha contra la dictadura de Pérez Jiménez.

(Septiembre 29)

\* Antonio Requena es designado Director de la Escuela de Sociología y Antropología en sustitución de George Hill. Como director adjunto es nombrado Víctor López (miembro de la primera promoción), quien un año después renuncia, quedando Requena al frente de la Escuela.

1959: (Septiembre)

Creación de la Escuela de Ciencias Sociales de la Universidad Católica "Andrés Bello". Adscrita a la Facultad de Economía de esta Universidad, la Escuela inicia sus actividades con tres especialidades o carreras: Sociología, Servicio Social y Relaciones Industriales.

1960:

La Escuela de Sociología y Antropología de la UCV comienza a otorgar por separados los títulos de Sociólogo y Antropólogo. Hasta 1959 se otorgaba un título de Sociólogos y Antropólogos Culturales.

1961: (Mayo)

\* Creación del Centro de Estudios del Desarrollo de la Universidad Central de Venezuela (CENDES). Su Director fundador fue Jorge Ahumada.

(Agosto)

\* Nuevo Pensum de la Escuela de Sociología y Antropología (UCV). Aprobado el 9 de agosto por el Consejo Universitario. Este pensum comenzó a regir a partir del año académico 1961-62.

(Septiembre 10)

\* Primer Manual de Clasificación de Cargos de la Oficina Central de Personal (OCP), en el cual se incluye por primera vez al sociólogo como profesional al Servicio del Estado. Los cargos que aparecen en este primer Manual, son los siguientes: "Sociólogo III", "Sociólogo II" y "Sociólogo I". De igual manera, se crean los cargos de asistente de Sociólogo I y II.

1963:.

\* Creación de la Escuela de Sociología de la Universidad de Oriente (UDO). Al momento de su creación la Escuela se propuso formar sociólogos con dos menciones y entregando dos títulos: Licenciatura en Sociología del Trabajo y Licenciatura en Sociología Rural.

(Febrero)

\* Se aprueba por primera vez un reglamento para la realización de "trabajos prácticos" relacionados con el desarrollo de la investigación de los estudiantes de la Escuela de Sociología y Antropología de la UCV. Los profesores Jeannette Abouhamad y Rodolfo Quintero integraron la Comisión que preparó este reglamento.

(Febrero 11 al 16)

\* X Aniversario de la Creación de la Escuela de Sociología y Antropología de la Universidad Central de Venezuela. En el Comité organizador de este importante evento en la evolución institucional del modelo de sociología profesional en el país, estuvieron los profesores Jeannette Abouhamad, Helia de Castillo y Alfredo Chacón. Se realizaron siete Mesas Redondas, cuyos temas y ponentes fueron respectivamente: 1) La Escuela de Sociología y Antropología. Problemas posibles soluciones (ponente: Doctor Antonio Requena); 2) Algunas Hipótesis sobre el Cambio Social en Venezuela (ponente: José A. Silva Michelena); 3) Culturas Negras en Venezuela (ponente: Doctor Miguel Acosto Saignes); 4) Valores Sociales en la educación venezolana (ponente: Orlando Albornoz); 5) Poblamiento Indígena de Venezuela visto a través de la genética (ponente: Doctora Adelaida de Díaz Hungría); 6) Proceso de urbanización en los países subdesarrollados (ponente: Rodolfo Quintero); 7) Influencia de la experiencia universitaria en las modificaciones de las actitudes políticas (ponente: José Miguel Salazar).

#### 1964-65:

Primeras promociones de la Escuela de Ciencias Sociales de la Universidad Católica "Andrés Bello". Se concede el título de Licenciados en Sociología a las siguientes personas: Celia Țacoronte García, María Margarita Vicentini Castillo, Marcos G. Brito, Norma Ele-

na González, Ramón A. Piñango, Marina Alonzo, Mireya Caldera Pietri, Cecilia Rojas Valery, Cristina Rojas de Roche, Felina Eglée Ruiz y Militza Rahn Raiz.

#### 1965

- \* El sociólogo Víctor López, miembro de la primera promoción de sociólogos y antropólogos culturales (año 1956), es designado Director de la Escuela de Sociología y Antropología de la UCV, cargo que ocupa hasta 1966.
- \* Muere en Caracas Jorge Ahumada, primer director-fundador del Centro de Estudios del Desarrollo de la Universidad Central de Venezuela (CENDES).

#### 1966:

Alfredo Chacón es designado Director de la Escuela de Sociología y Antropología de la Universidad Central de Venezuela. La gestión de Chacón se realiza en condiciones marcadas por un gran auge de la lucha política universitaria, como reflejo del recrudecimiento de esta misma lucha en el escenario político nacional. Es el período de auge del movimiento guerrillero. Hacia el año 1968 comienzan a madurar las condiciones que determinaron en la Escuela de Sociología el estallido en 1969 del Movimiento de Renovación, del cual esta escuela fue pionera al lado de las Escuelas de Física y Matemáticas, Biología y Letras en la UCV. Hacia el final de su gestión en el propio año 1969, Alfredo Chacón se encontraba ya comprometido e identificado con el Movimiento Renovador junto a otros miembros del personal docente y de investigación de la Escuela, entre quienes destacan Hugo Calello, Heinz Sonntag, José A. Silva Michelena, José Cruz y muchos otros.

#### 1968: (l'ebrero 12)

Primera promoción de Licenciados en "Sociología del Trabajo" y "Sociología Rural" de la Escuela de Sociología de la Universidad de Oriente. Con el título de Licenciados en Sociología del Trabajo egresaron: Esther Maceredjian, Noris Silva Márquez y Zuleima Villarroel. Con el título de Licenciados en "Sociología Rural", los primeros egresados fueron: José Nadales e Ibsen J. Saud Rondón.

# PERIODO DE RUPTURA CON EL MODELO DE LA SOCIOLOGIA DE LOS ESTADOS UNIDOS

#### 1969:

Se inicia el "Movimiento de Renovación" en la Escuela de Sociología y Antropología de la Universidad Central. Como consecuencia de un proceso de cuestionamiento que comienza a gestarse a finales del año 1969. El movimiento se planteó entre otros objetivos: la redefinición de los planes de estudio en función de la formación de un "sociólogo crítico y comprometido" con el conocimiento y transformación de la realidad social latino-americana y venezolana. La modificación de la relación profesor-alumno, la participación de los estudiantes en el cogobierno universitario, la eliminación de la clase magistral y su sustitución por una dinámica de trabajo que permitiese el desarrollo tanto de la potencialidad creativa y crítica de los profesores y los estudiantes, la inserción efectiva de la Escuela de Sociología en la realidad del país, etc.

\* Constitución del Comité Revolucionario de Acción Estudiantil (CRAE). El papel jugado por este comité en la conducción del proceso de renovación dentro de la Escuela de Sociología de la U.C.V. fue de gran relevancia. Integrado por estudiantes de diversas tendencias en el seno de la izquierda, entre los cuales se contaban ex-militantes de la Juventud Comunista, militantes del FLN-FALN, independientes, constituyó una opción de tra-

bajo político-académico sin precedentes en el movimiento estudiantil. La dirección política del proceso de renovación conjugó las posiciones del CRAE, con las del sector de la izquierda representado por estudiantes que militaron en la "izquierda cristiana" (fraccionamiento del Partido Social Cristiano Copei), el Movimiento de Izquierda Revolucionaria, la Juventud del Movimiento Electoral del Pueblo (MEP) y la Juventud Comunista de Venezuela. Destacan como integrantes del CRAE entre otros: Alfredo Caraballo, Rigoberto Lanz, Luis Marcou, Gregorio Castro, María Luisa Allais, Irene Castillo, Antonieta Rodríguez, Aminta Urdaneta, Magaly Sánchez, Luis Ignacio Ruiz; por el Movimiento de Izquierda Revolucionaria: Rafael Ramírez, Luis Segundo Ramírez; por la Juventud Comunista: Gustavo Portillo, Leonidas Pérez Pérez, S. Rondón Vivas; por la izquierda cristiana y sectores independientes vinculados a esta opción: Aurelia Smirmindis, Carlos Eduardo Febres, Mauricio Iranzo, J.L. Hernández por el "Movimiento Electoral del Pueblo": Amalio Belmonte. Como independientes destacan Luis Marciales, Víctor Rago, Emilio Espinoza, entre otros.

#### (Abril 9)

\* Asamblea General de la Comunidad de Estudiantes, Profesores y Empleados de la Escuela de Sociología en la cual se aprueba convertir la toma de la Escuela en ocupación efectiva y suspender la actividad académico-docente ordinaria para proceder a la discusión de los cambios a nivel del plan de estudios, de la docencia, de la investigación. A partir de este momento comienzan a echarse las bases del nuevo pensum que regirá los estudios de la ESA, la cual es declarada Escuela Experimental a partir de 1970. Se realizan las primeras elecciones para designar el cuerpo directivo de la Escuela de Sociología y Antropología en el nuevo cuadro planteado por el Movimiento de Renovación. Por primera vez los estudiantes pasan a ser miembros delegados con voz y voto al Consejo de Escuela. Rómulo Henríquez, economista profesor de la ESA y dirigente del Movimiento de Izquierda Revolucionaria, es electo Director de la Escuela de Sociología. Igualmente son designados delegados estudiantiles ante el organismo de dirección Alfredo Caraballo (dirigente del CRAE) y Rafael Ramírez (dirigente del MIR).

#### (Diciembre 11)

Promoción de sociólogos con el nombre de "Ernesto Che Guevara", en la Escuela de Sociología y Antropología de la UCV. Se trató de la primera promoción surgida a partir del Movimiento de Renovación y estuvo integrada por 88 nuevos sociólogos, entre los cuales se encontraban los más connotados dirigentes del proceso renovador, en su mayoría incorporados entre 1970 y 1973 al personal docente y de investigación de la misma escuela donde se formaron y a otras escuelas y universidades del país.

#### 1970:

- \* El antropólogo Emilio E. Mosonyi asume la Dirección de la Escuela de Sociología y Antropología de la UCV dentro del crítico cuadro que suscitó la intervención gubernamental de la UCV para ese momento.
- \* A raíz del Movimiento de Renovación académica se establece en la Escuela de Sociología de la Universidad Central el "Trabajo Especial de Grado", como requisito para obtener el título de sociólogo o antropólogo.
- \* Se crea el régimen especial de "Opciones" en la Escuela de Sociología de la UCV mediante el cual, los estudiantes vincularían su trabajo especial de grado a las áreas temáticas de cada opción. Las primeras opciones que aparecieron fueron las siguientes: 1) Criminología; 2) Demografía; 3) Sociología de la Educación; 4) Marginalidad y sus procesos; y 5) Sociología Urbana. El régimen de opciones, se mantiene hasta el año 1983, cuando es sustituido por talleres de investigación y materias optativas dentro de las modificaciones del nuevo Plan de Estudios de la ESA.

1971:

El sociólogo Víctor López asume de nuevo la dirección de la ESA de la UCV hasta 1972.

1972

Maruja Acosta es designada Directora de la Escuela de Sociología y Antropología de la Universidad Central de Venezuela. En toda la historia institucional de la Escuela, es la primera y hasta ahora única mujer que ha ocupado este cargo en la primera Escuela de Sociología del país.

1973:

Primera promoción de Licenciados en Sociología de la Escuela de Sociología de la Universidad de Oriente. Integran esta promoción: Jesús F. Pérez, Griselda Vásquez, Rosa Figueroa, Maritza Rodríguez, Orangel González, Haydée Mata, Miriam Meza, Alicia Sanabria, David Medina, Pedro A. Medina Ramos, Omar José Rodríguez y Heraclio Vizcaino. Fernández. A partir de este año quedaron eliminadas las menciones en "Sociología del Trabajo" y "Sociología Rural", con las cuales se entregaron los títulos de Licenciados en Sociología en ambas menciones desde 1968.

1974:

La Escuela de Sociología de la Universidad del Zulia (LUZ) presenta ante el Consejo Nacional de Universidades un plan-proposición donde se formula la estructura general de dicha escuela y se somete a la consideración de ese organismo.

1975:

\* José Lorenzo Pérez es designado Director de la Escuela de Sociología y Antropología de la UCV. Ocupa el cargo hasta 1978.

(Octubre 14)

\* Se establece la *Tesis de Grado* para optar al título de sociólogo en sustitución del Trabajo Especial de Grado en la Escuela de Sociología de la UCV.

1977: (Abril 11)

\* Comienza a funcionar la Escuela de Sociología de la Universidad Nacional Experimental de los Llanos Occidentales "Ezequiel Zamora", bajo la denominación: "Programa de Sociología del Desarrollo". Se establecen como líneas básicas del perfil profesional formar a un profesional de la sociología: como investigador, como planificador, como administrador y como docente.

1978:

\* Rigoberto Lanz es designado Director de la Escuela de Sociología y Antropología de la UCV. Ocupa el cargo hasta 1980.

(Abril)

\* Primer pensum de estudios de la Escuela de Sociología de la Universidad Nacional Experimental de los Llanos Occidentales "Ezequiel Zamora" (UNELLEZ), el cual regirá la formación de los sociólogos de dicha escuela bajo la nominación: "Programa de sociología del desarrollo". La orientación general del plan de estudios concebido, se inspira en el principio de que es la investigación la que debe suministrar la base del conocimiento orientándose la formación hacia las acciones de extensión o intervención en la realidad. El programa, debido a la ubicación de la UNELLEZ en los Llanos Occidentales ("región eminentemente agrícola y rural"), otorga un especial énfasis a "la comprensión de las estructuras y los procesos sociales en el medio rural".

(Septiembre)

\* Discurso de Jeanette Abouhamad en la ocasión de los 25 años de la Escuela de Sociología y Antropología": "Quiero aprovechar este momento para reivindicar el oficio del sociólogo y del antropólogo como rol fundamental en esta etapa de transición civilizatoria signada por la razón técnica reconociendo, no obstante, la importancia de asumir la progresión tecnológica para acceder a la historia en la autenticidad. Tiempo de los desprecios, como los nomina Lefebvre, tiempo de fracasos, de esperanzas, de nihilismos, de autocríticas permanentes,... marcado por la sensación desgarradora de que los conceptos conocidos no pueden dar cuenta ya de realidades tan nuevas, tan complejas, tan inasibles..." (...).

#### 1979:

\* Se inician las actividades del Doctorado en Ciencias Sociales de la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales de la Universidad Central (FACES/UCV). Jeannette Abouhamad, quien fue la inspiradora y propiciadora del doctorado, asume la responsabilidad institucional del mismo, como coordinadora.

#### (Septiembre 15)

- \* Curso inaugural del Doctorado en Ciencias Sociales de la FACES/UCV, dictado por Zdenek Strimska, profesor en la Escuela de Altos Estudios en Ciencias Sociales de París. La orientación y contenidos de este curso inicial estuvo centrada en problemas sobre "los paradigmas sociológicos" y los "Modos de Producción Teórica en Sociología".
- \* Auspiciado por el grupo de discusión que dirige Rigoberto Lanz y con el mismo nombre que identifica a esta tendencia, se realiza el "Encuentro Latinoamericano de Investigación Militante", al cual asisten, entre otros invitados, Michael Lowy, Orlando Fals Borda y Francisco Escobar, quien para ese momento dirigía la Escuela de Sociología de la Universidad de San José de Costa Rica.

#### 1980:

- \* Se crea la Sociedad Venezolana de Escuelas de Sociología (SOVES), por iniciativa de Rigoberto Lanz, quien para ese momento ejercía el cargo de Director de la Escuela de Sociología y Antropología de la UCV. Lanz fue el primer presidente (fundador) de SOVES. Los otros directores que integraron la primera directiva, fueron Clemy Machado de Acedo por la Escuela de la Universidad Católica Andrés Bello. Elsa de Baptista, por la Escuela de la Universidad Católica Andrés Bello. Elsa de Sociología de la UNELLEZ (Estado Barinas).
- \* Transcurridos once años del estallido del "Movimiento de Renovación", que cuestionó las estructuras académicas, docentes y administrativas y particularmente el contenido y orientaciones del pensum de la Escuela de Sociología y Antropología, se realizan las JORNADAS DE DISCUSION DE UN NUEVO PENSUM. Amplia participación estudiantil y profesoral y profusión de documentos de ambos sectores con nuevas proposiciones que en su conjunto condensaban el trabajo previo que en años posteriores a la renovación se había venido expresando en cátedras y departamentos y en algunos espacios de actividad de los estudiantes. Esta jornada se verificó dentro de los límites institucionales, lo cual explica la participación del equipo directivo de la Escuela en la misma, al frente del cual se encontraba como Director el sociólogo Rigoberto Lanz.
- \* Eduardo Irazábal es designado Director de la Escuela de Sociología y Antropología de la Universidad Central de Venezuela, en sustitución de Rigoberto Lanz.

#### (Abril)

\* Se propone el proyecto para la apertura del "Curso de Doctorado en Ciencias Sociales", mención "Ciencias del Desarrollo" del CENDES.

#### 1981: (Marzo 26 al 29)

\* Se realiza en Caracas el Primer Congreso Venezolano de Sociología. El tema central que identificó a este evento fue: "La Venezuela Actual vista por los sociólogos". Fue organizado por la Sociedad Venezolana de Escuelas de Sociología (SOVES) y contó con el apoyo del Colegio de Sociólogos y Antropólogos y la Facultad de Ciencias Económicas y

Sociales de la UCV (FACES). La mayoría de las ponencias presentadas centraron la atención en problemas vinculados al análisis socio-político del Estado, desde la perspectiva de sus relaciones con la estructura económica, el problema de la democracia, las clases sociales, la violencia cultural, etc.

\* Vladimir Acosta es designado Director de la Escuela de Sociología y Antropología de la UCV. Ocupa el cargo hasta 1983.

(Noviembre)

\* Celebración del XX Aniversario del Centro de Estudios del Desarrollo (CENDES-UCV). En el cuadro de esta celebración tiene lugar el Seminario: "Estrategias y Paradigmas para el Desarrollo", en el cual J.A. Silva Michelena, Heinz Sonntag y Armando Córdova presentan la ponencia: "Bases para un programa de investigación sobre alternativas para Venezuela".

1982: (Mayo 28)

\* Primera promoción de la Escuela de Sociología de la Universidad Nacional Experimental de los Llanos Occidentales "Ezequiel Zamora" (UNELLEZ). Título otorgado: Licenciados en Sociología del Desarrollo.

(Octubre 8 al 12)

- \* Se realiza en la ciudad de Mérida, el Segundo Congreso Venezolano de Sociología, con un tema central: "La Sociología y sus relaciones interdisciplinarias". La organización del evento estuvo a cargo de la SOVES y fue patrocinado por el Departamento de Antropología y Sociología de la Facultad de Humanidades de la Universidad de los Andes (ULA), Departamento de Ciencias de la Conducta de la Facultad de Medicina (ULA), Dirección de Cultura (ULA), Consejo Científico y Humanístico (ULA), Colegio de Sociólogos (ULA), y las cinco Escuelas de Sociología del país. Se presentaron 21 ponencias.
- \* IX Congreso Internacional de Sociología: Alirio Martínez, presidente del Colegio de Sociólogos y Antropólogos, es designado para representar al gremio ante este evento realizado en Ciudad de México.
- \* Creación de la "Asociación de Sociólogos del Tercer Mundo" con participación de Venezuela: en el marco del IX Congreso Internacional de Sociología, se crea la "Asociación de Sociólogos del Tercer Mundo", la cual quedó constituida de la siguiente forma: Jahya Diallo (Senegal), como presidente; Hugo Castro (México), Secretario Ejecutivo; Addi Mahd (Zambia), Chintamani Laksmanna (India) y Alirio Martínez (Venezuela) como Vice-presidentes. Se establecieron como objetivos de la Asociación: "Fomentar el avance de la sociología", "la difusión y promoción de las Ciencias Sociales en general" y "garantizar la coordinación entre los sociólogos del Tercer Mundo" en función de los objetivos del desarrollo autónomo de cada país.

1983: (Enero 26)

\* Se realizan las "Primeras Jornadas Técnicas de Investigación" en la Escuela de Sociología de la Universidad Nacional Experimental de los Elanos Occidentales "Ezequiel Zamora" (UNELLEZ), en la ciudad de Barinas, Estado Barinas (dentro del Programa Sociología del Desarrollo).

(Febrero)

\* Celebración del "XXX Aniversario de los Estudios Sistemáticos de la Sociología y Antropología en Venezuela". Evento promovido por FACES, Escuela de Sociología UCV, Colegio de Sociólogos y Antropólogos y Sociedad Venezolana de Sociología. José Agustín Silva Michelena realiza una exposición central de balance histórico y de análisis de las perspectivas del país frente a la crisis.

\* Ldgardo Lander es designado Director de la Escuela de Sociología y Antropología de la UCV. Ocupa el cargo hasta junio de 1985.

(Mayo 8)

\* Muere en Caracas Jeannette Abouhamad, integrante de la primera promoción de sociólogos y antropólogos culturales del país. El espacio ocupado por J. Abouhamad en el campo sociológico venezolano, es una referencia includible en el momento de hacer un balance de los aportes al desarrollo de la docencia para la formación del sociólogo, de la profundización y actualización de la investigación en el campo de la teoría sociológica. Su nombre es considerado como un valor fundamental en la identificación del desarrollo de las ciencias sociales y para la reivindicación de las posibilidades críticas y de intervención de la sociología.

1984: (Febrero 28)

\* Se realizan las II Jornadas Técnicas de Investigación de la Escuela de Sociología de la UNELLEZ. Se evaluó el estado de los proyectos iniciados en 1983 y se constituyeron 3 mesas de trabajo referidas a las siguientes temáticas: 1) Estructura Social y Sistemas de Organización de la Producción; 2) Desarrollo y Organización del Territorio; 3) Epistemología y Metodología de la Investigación.

(Marzo)

\* El Consejo Universitario de la Universidad Central de Venezuela, aprueba el nuevo PLAN DE ESTUDIOS DE LA ESCUELA DE SOCIOLOGIA Y ANTROPOLOGIA de dicha universidad. La importancia de esta decisión reside en que las modificaciones introducidas en este nuevo plan, involucran a la Escuela de Sociología que forma el mayor porcentaje de sociólogos profesionales del país. Efectivamente, al finalizar el año 1984, el 63,67 por ciento de los sociólogos existentes en Venezuela habían obtenido su título en la Escuela de Sociología de la UCV. Los aspectos más resaltantes en la aprobación del nuevo Plan de Estudios son recogidos en el informe presentado por el sociólogo Edgardo Lander (Director de la Escuela en el período 1983-1984-1985 y figura decisiva en la movilización, desarrollo e implementación de dicho plan) ante las autoridades y la Asamblea de la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales: "Desde el punto de vista organizativo el plan... significó un reordenamiento de la estructura departamental, la creación de nuevos departamentos, la reformulación de otros, la desaparición de la estructura de cátedras y su sustitución por instancias de funcionamiento departamental de acuerdo a las exigencias del Departamento como centro de docencia, investigación y extensión... Significó ... los primeros pasos en la conformación de las Coordinaciones Docentes, de Investigación y Extensión". (Informe del Decano a la Asamblea de FACES/ESA, Area de Sociología, junio 1985). En cuanto a lo académico-docente, el plan contempla modificaciones tales como énfasis en la evaluación continua, flexibilización y posibilidades mayores de selección de materias optativas y muy particularmente, la presencia de talleres de investigación durante el proceso de formación hasta el trabajo o tesis de grado.

1985: (Junio)

\* Primera Consulta Democrática (electoral) para designar nuevo Director en la Escuela de Sociología y Antropología de la Universidad Central de Venezuela. Al concluir la gestión de Edgardo Lander al frente de la Escuela de Sociología y Antropología de la UCV, el Decano de la FACES, Manuel Rodríguez Mena y el Coordinador académico Miguel Bolívar Cholet, proponen al Consejo de Escuela "en virtud de la importancia y particularidad de la Escuela de Sociología", que el Consejo le proponga una terna o un nombre para proceder a la designación del nuevo Director de la Escuela (lo cual es atribución del Decano). A raíz de esta proposición, que rompió la tradicional designación desde arriba del Director, un sector de profesores de la Escuela de Sociología propuso una consulta electoral en la cual participasen todos los profesores de la Escuela, pudiendo proponer nombres e igualmente postularse. Esta proposición se amplió, estableciéndose que podían votar los profesores contratados y también quienes hubieran sido profesores en la Escuela y se encontrasen en situación de jubilados. Igualmente, se estableció que los estu-

diantes, a través del Centro de Estudiantes y de la delegación estudiantil ante el Consejo de Escuela, podrían postular candidatos aunque no votar. La importancia de este hecho es que el único precedente en toda la historia de la Escuela de Sociología y de la casi totalidad de las Escuelas de la Universidad, se expresó diecisiete años antes, es decir, en el cuadro del Movimiento de Renovación (1969), ocasión en la cual fue electo Director el economista Rómulo Henriquez. Desde 1970 hasta junio de 1985, los Directores de Escuela han sido designados por los Decanos, dentro de fórmulas y arreglos ajustados a negociaciones político-partidistas las más de las veces, sin ninguna participación de la comunidad de profesores y estudiantes.

(Junio 21)

\* Dentro del cuadro del procedimiento adoptado por la Escuela de Sociología de la UCV para seleccionar los candidatos a Director de la misma, son postulados finalmente los sociólogos Augusto De Venanzi y Gregorio Castro. La postulación de De Venanzi fue formulada por los profesores María Sol Pérez, José Ramos, Tosca Hernández, Michel Mujica, Roberto Rahamud, Gisela Hobaica, integrantes del Departamento de Teoría Social, al frente del cual se encontraba De Venanzi hasta poco antes del proceso. Gregorio Castro es postulado por: José Agustín Silva Michelena, Simón Sáez Mérida, Rigoberto Lanz, Amalio Belmonte, Trino Márquez, Luis Gómez Calcaño y Alfrides Castillo. Al realizarse las votaciones resultó ganador Augusto De Venanzi, quien luego fue designado por el Decano de la Facultad, Director de la Escuela de Sociología y Antropología de la UCV, cargo que ejerce desde septiembre de 1985.

(Octubre 4-5-)

Realización del Coloquio sobre "La Sociología en Venezuela", auspiciado por la Sociedad Venezolana de Escuelas de Sociología (SOVES), el Colegio de Sociólogos y Antropólogos y la Asociación Venezolana de Sociología, bajo el patrocinio de la Fundación para el Desarrollo de la Comunidad (FUNDACOMUN). Asistieron doscientas personas, entre sociólogos - fundamentalmente ubicados en el sector público - y estudiantes de las Escuelas de Sociología de la Universidad Central, Católica Andrés Bello y sociólogos y estudiantes de la UNELLEZ. El temario de discusión y los ponentes: 1) Institucionalización de la Sociología en Venezuela (Gregorio Castro y Augusto De Venanzi); Sociología y Desarrollo en Venezuela (José A. Silva M. y Clemy Machado de Acedo); Desarrollo de la Teoría Sociológica en Venezuela (Heinz Sonntag, Tosca Hernández y Alberto Grusson); Desarrollo de la Metodología Sociológica (Rigoberto Lanz, Luis Damiani, Evangelina García): Sociología Urbana, Rural y de la Salud (Luis Llambí, Jorge Díaz Polanco, Maria Pilar García); Sociología Política y del Trabajo (Luis Gómez y Carlos Febres); Sociología de la Educación Carmen García Guadilla); Nuevos Campos (Morelba Jiménez); Crisis y Perspectiva de la Sociología en Venezuela (Roberto Briceño, Oscar Cáceres, Alejandro Morillo y Orlando Albornoz).